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Дорогие читатели нашей газеты! 

В это время в Ватикане проходил Синод като-
лических епископов на тему семьи, который выра-
жает огромную заботу Церкви о святости и счастье 
семейной жизни в актуальных обстоятельствах и 
особенно в рамках ее миссии возвещать Евангель-
скую благую весть. На страницах нашей газеты 
мы знакомимся с тем, как Церковь в Казахстане не 
остается в стороне от этой важной заботы о свято-
сти семьи. Мы делимся с Вами событиями, которые 
проходят в нашей Церкви, и которые организуют-
ся для того, чтобы помочь супругам жить взаим-
ной любовью, чтобы семьям даровать пример свя-
той жизни, а детям подарить счастливые моменты 
жизни.

Святые семьи – наша цель, счастливые дети – 
наше богатство. Для наших детей началось осо-
бенное время – школьный год, но готовились они 
к нему в течении всего времени каникул. Во время 
каникул дети отдыхали и проводили время в лаге-
рях, теперь же они постигают разные науки, чтобы 
подготовиться ко взрослой жизни.

Молимся о наших семьях, молимся о наших де-
тях, дабы с Божьим благословением наши семьи 
становились очагами настоящей любви, которую 
Бог благословляет и укрепляет, а дети преуспевали 
в премудрости, в возрасте и любви у Бога и людей.

                  О. Евгений Зинковский
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Официально

Папа Франциск 
в Албании

В воскресенье 21 сентября 2014 г. Папа Франциск 
посетил Албанию. 

Албания – это небольшая, но древняя страна, в 
которой христианство пустило корни еще в самом 
своем начале. Она упоминается в Новом Завете, как 
Иллирия, а в четвертом веке в ней уже было пять 
епископов. От Италии по морю Албанию отделяет 
всего 70 км., и на сегодняшний день, большинство 
албанцев говорит по-итальянски. Изначально у Ал-
бании были тесные отношения как с Византией, так 
и с Римом. Но в 1479 году страна была оккупиро-
вана Османской империей и ее население, пример-
но до XVIII века, подвергалось исламизации. Неза-
висимость Албания получила до Первой мировой 
войны (28 ноября 1912), поэтому перевод Римского 
Миссала на албанский язык, датированный 1555 го-
дом, является литературным сокровищем.

В Албании живет 3 млн. 250 тыс. жителей. В со-
временной истории она пережила разрушитель-
ные последствия националистической идеологии 
фашизма, а затем атеистического коммунизма, во 
время которого в стране были разрушены все 1820 
Церквей, уничтожена католическая и православная 
иерархия, религиозные общины всех вероисповеда-
ний, а закрытие границ привело к абсолютной изо-
ляции всего албанского населения. Коммунисти-
ческая власть пала в 1990 году и с июня этого года 
Албания является страной-кандидатом ЕC. Сегод-
ня население страны на 56,4% мусульмане-сунниты, 
15,9% – католики, 6,8% – православные, а специфи-
ческого албанского ислама, который является су-
фийским ответвлением и называется Бекташи, со-
ставляет 2,1%.

1. В 9 часов утра Папа приземлился в столице Ал-
бании Тиране. В аэропорте его официально попри-

ветствовал премьер-министр страны, государствен-
ные и церковные лидеры. Затем последовала личная 
встреча с президентом и его семьей, и встреча с по-
литическими представителями и дипломатическим 
корпусом. Президент Буяр Нишани, который испо-
ведует ислам, произнес речь, в которой выразил ра-
дость от того, что Албания, стала первой страной в 
цикле европейских визитов Папы.

Он напомнил историю своей страны и ее исклю-
чительные отношения со Святым Престолом. При 
этом президент упомянул Папу Пия II, который от-
правился в Албанию, чтобы короновать их нацио-
нального героя Скандербега, но умер во время по-
ездки в итальянском порту Анкона, и Бенедикта XV, 
защитившего Албанию, которая после Первой миро-
вой войны и соглашения мировых держав была ли-
шена части своей территории. Папы оказали боль-
шую поддержку, особенно во время 50-ти лет «жест-
кой диктатуры», когда «коммунизм пытался изме-
нить антропологию и создать нового человека без 
Бога, без свободы и без религии», – так сказал прези-
дент Албании Нишани.

«Голос Святого Престола, направленный против 
тирании, против преследования в период изоляции 
при коммунизме был очень важен. Поддержка при-
ходила с именем Бога, и во имя свободы».

Президент Албании высоко оценил Учительство 
Папы Франциска, как «крайне вдохновляющее для 
демократических стран всего мира».

Папа Франциск в своей проповеди сказал об Ал-
бании так:  «Мне нравится одна из характеристик 
Албании и ей следует уделять все внимание и забо-
ту. Я имею в виду мирное сосуществование и сотруд-
ничество представителей разных религий. Атмосфе-
ра взаимного уважения и доверия между католика-
ми, православными и мусульманами, является дра-
гоценным благом этой страны. И это очень важно в 
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наше время и имеет особое значение, когда группы 
экстремистов пытаются изуродовать подлинное ре-
лигиозное чувство, а различия между религиями и 
вероисповеданиями трактуются таким образом, что 
становятся опасным фактором конфликтов и наси-
лия, вместо возможности для открытого и уважи-
тельного диалога и размышления о том, что значит 
вера в Бога и соблюдение Его закона.

Пусть никто не думает, что может прикрыть-
ся именем Бога, планируя насилие и применяя ре-
прессивные акты! Пусть никто не использует рели-
гию как оправдание своих действий отрицающих че-
ловеческое достоинство и основные права человека, 
особенно право на жизнь и свободу вероисповеда-
ния для всех!

События в Албании доказывают, что мирное и 
плодотворное сосуществование людей и общин, 
принадлежащих к различным вероисповеданиям 
не только желательно, но возможно и осуществи-
мо. Мирное сосуществование различных религиоз-
ных общин имеет неоценимое значение для мира и 
гармоничного развития людей. Это ценность, за ко-
торой нужно ежедневно ухаживать, и воспитывать 
уважение к индивидуальности конкретной лично-
сти, быть открытыми для диалога и сотрудничества 
на благо всего общества, для взаимного знакомства 
и уважения. Это дар, о котором мы постоянно долж-
ны просить Господа в молитве. Пусть Албания про-
должает этот путь и становится примером, которым 
могут вдохновиться многие другие страны!».

2. После встречи в Президентском дворце Папа 
отправился на главную площадь столицы Албании, 
носящей имя Матери Терезы, чтобы совершить Ев-
харистию вместе с восемью членами Епископской 
конференции и большинством из 147 активных свя-
щенников этой страны. Папа Франциск в своей про-

5 Октября
27-е рядовое воскресенье
Ис 5, 1-7; Пс 80(79); Флп 4, 6-9; 
Мф 21, 33-43

12 Октября
28-е рядовое воскресенье
Ис 25, 6-10а; Пс 23(22);  

     Флп 4, 12-14. 19-20; 
Мф 22, 1-14

19 Октября
29-е рядовое воскресенье
Ис 45, 1. 4-6; Пс 96(95); 1 Фес 1, 1-5b; 
Мф 22, 15-21

25 Октября
30-е рядовое воскресенье
Ис 22, 21-27; Пс 18(17); 1 Фес 1, 5c-10; 
Мф 22, 34-40

поведи несколько раз упомянул албанский нацио-
нальный символ – орла, что вызвало всеобщие апло-
дисменты:  «Я пришел сегодня сюда, чтобы поблаго-
дарить вас за ваше свидетельство, а также призвать 
к тому, чтобы вы позволили возрасти надежде, ко-
торая находится внутри и вокруг вас. Не забывай-
те орла, который парит высоко, но всегда помнит о 
гнезде. Поднимитесь высоко. Поднимитесь. Я здесь, 
чтобы дать вам стимул привлекать новые поколения, 
чтобы и они постоянно питались Словом Божьим и 
открыли свои сердца Христу, Его Евангелию, встре-
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че с Богом, вместе с вами, так же, как 
это уже делаете вы. Своими отношени-
ями вы свидетельствуете всей Европе.

В духе общения среди епископов, 
священников, посвященных лиц и ми-
рян, я призываю вас, чтобы вы сосре-
доточились на пастырской деятельно-
сти, которая является деятельностью 
служения, и продолжали поиск новых 
форм действия Церкви в обществе. Я 
обращаюсь особенно к молодежи: я 
встретил многих по пути от аэропорта! 
Этот народ молод! Очень молод. А где 
молодежь, – там есть надежда. Слушай-
те Бога, преклоняйтесь перед Богом и 
берегите любовь друг к другу, как люди, 
как братья.

Спасибо Церкви, которая живет в 
этой албанской стране, за ее пример 
верности Евангелию! Не забывайте о 
гнезде, о своей истории и об испытани-
ях; не забывайте о ранах, но не стреми-
тесь отомстить. Продолжайте идти вперед в надеж-
де большего будущего. Многие сыновья и дочери Ал-
бании страдали и жертвовали своими жизнями. Их 
свидетельство, пусть поддерживает вас на пути люб-
ви, на пути свободы, справедливости и, прежде все-
го, на пути мира. Да будет так».

3. Программа визита Папы в Албанию во вто-
рой половине дня включала в себя три пункта, как 
наиболее важный из них можно рассмотреть встре-
чу с представителями всех религиозных конфессий 
в стране. В своей проповеди Папа Франциск развил 
тему религиозной свободы:

«Религиозная свобода не является только правом, 
которое может быть гарантировано исключительно 
преобладающей законодательной системой, которая 
также необходима, но должна быть общая среда ува-
жения и сотрудничества, которую необходимо соз-
давать всем вместе, в том числе при участии тех, кто 
не имеет никаких религиозных убеждений. Позволь-
те мне показать два подхода, которые могут быть 
особенно полезны в продвижении этой свободы.

Первое, это видеть в каждом мужчине и женщи-
не, в том числе тех, кто не принадлежит к собствен-
ной религиозной традиции, не противника и не вра-
га, но брата и сестру. Кто уверен в своих убеждениях 
не станет принуждать другого и поддерживать дав-
ление, ему это не нужно. Он знает, что правда имеет 
свою собственную мощную излучающую силу. Мы 
все странники на этой земле, но в этом пути, в стрем-
лении к истине и вечности мы не живем как авто-
номные и самодостаточные субъекты, как одиночки, 
а как этнические, культурные и социальные группы, 
мы зависм друг от друга, и мы предоставлены вза-
имной заботе. Каждая религиозная традиция долж-
на быть способна, принять как данность существо-
вание другой.

Второй подход состоит в стремлении к общему 
благу. Всякий раз, когда следование собственной ре-
лигиозной традиции позволяет расширить убежде-
ния более щедрого и бескорыстного служения всему 
обществу, это является истинным использованием и 
развитием религиозной свободы. Которая, рассма-
тривается не только как автономное пространство 
утвержденное законом, но и как потенциал, обога-

щающий человеческую семью путем постепенно-
го применения. Чем больше мы служим другим, тем 
свободнее становимся сами!».

4. Вечером 21 сентября, в завершении своего ви-
зита в Албанию, Святой Отец молился вечерню с ал-
банской католической общиной в соборе, который 
был построен и освящен в Тиране в 2002 году. По-
сле вступительного приветствия тиранского архи-
епископа Папа Франциск выслушал два свидетель-
ства о времени гонений на Церковь коммунистиче-
ским режимом.

Епархиальный священник, отец Емест Симони 
Трошани, рассказал о времени лишения свободы и 
о восемнадцати годах трудового лагеря.

«После возвращения религиозной свободы Го-
сподь помог мне, чтобы я мог служить в селах, 
многих мстительных людей примирять с Крестом 
Христовым, останавливать ненависть и зло в чело-
веческих сердцах», – так закончил свое свидетель-
ство 84-летний священник.

85-летняя монахиня, Мария Калетова, сказа-
ла, что она «до сих пор не понимает, как стало воз-
можным, пережить такие ужасные страдания». 
Она уверенна, что это Бог всегда давал ей силы, 
терпение и надежду.

«Господь ждет, как в притче о плевелах и пше-
нице. Он ожидает полного созревания, перед тем, 
как отделить плевела от пшеницы. Хотя работа в 
кооперативе была долгой и упорной, Господь дал 
силу тем, кого призвал. Он вознаградил нас за 
наши страдания уже здесь, на земле», – сказала 
женщина, которая смогла вступить в конгрегацию 
Стигматок только после падения коммунистиче-
ского режима. А ее подруга, Мария Туци, умерла в 
молодости после жестоких пыток, и сегодня ее имя 
находится в списке сорока будущих блаженных ал-
банских мучеников. Среди них также и дядя се-
стры Марии.

Папа Франциск не скрывал своих эмоций и от 
всей души обнял этих пожилых людей. Затем он 
не стал читать подготовленную проповедь, но про-
комментировал короткое чтение из Второго По-
слания к Коринфянам (2 Кор. 1,3-4).

«Я не знал, что ваш народ так много страдал! 
(...) Это народ мучеников. (...) Мы можем спро-
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сить у них: «Как вам удалось пережить такое не-
счастье?», и они ответят нам то, что мы услышали 
во Втором Послании к Коринфянам: «Бог милости-
вый Отец и Бог всякого утешения. Он дал нам уте-
шение». Они скажут об этом такими же простыми 
словами. Они страдали слишком много. Они стра-
дали физически и психологически, находились в 
постоянной тревоге и не имели четкого представ-
ления о своей судьбе: будут убиты или нет... И они 
жили с этой тревогой. Но Господь успокаивал их».

Святой Отец напомнил о ранней Церкви, кото-
рая молилась за Петра, когда тот был заключен в 
тюрьму. Господь утешал Петра и во все времена Он 
продолжает утешать мучеников.

«Господь утешал их, потому что в Церкви на-
ходился Божий народ, святые и добрые бабушки, 
созерцательные сестры, которые молились за них. 
Это – тайна Церкви. Когда Церковь молится о том, 
чтобы Господь утешил Свой народ, Господь утешит 
его нежно и тайно. Он дает настоящее утешение 
каждому сердцу».

Свидетельство албанских мучеников тоже го-
ворит об этом, подчеркнул Святейший Отец. Для 
всех, кто был призван следовать за Господом, это 
напоминает, что единственное утешение приходит 
от Бога.

«Горе нам, если мы стремимся искать другого 
утешения! Горе священникам, сестрам, новицам, 
посвященным Богу лицам, – если они ищут уте-
шений далеких от Господа! Я сегодня не хочу вас 
ругать. Я не буду стоять здесь как палач, но знай-
те, что если вы ищите утешения в другом месте, вы 
не будете счастливы! Даже больше: вы не сможе-
те утешать других, потому что ваше сердце будет 
закрыто утешениям Господа. И в итоге, вы будете, 
как сказал великий пророк Илия народу Израиля: 
«хромать на оба колена!» (3 Царств 18,21)».

«Не унывайте!» – сказал Папа. – «Пойдемте до-
мой, и давайте подумаем: что сегодня мы косну-
лись мучеников».

5. Последний час пребывания на албанской зем-
ле Папа провел в детском городке, недалеко от Ти-
раны, который в 1999 году основала итальянская 
некоммерческая организация Бетани. Это обще-
ственное объединение, состоящее из посвященных 
мирян, семей и сети добровольцев, работающих 
также в Италии и Африке. Они принимают сирот 
и детей, оказавшихся в трудных семейных ситуа-
циях. Ассоциация, которая была создана три деся-
тилетия назад по воле Антонетты Виталовой, вдох-
новляется духом Евангелия.

 «В таких местах, как это, все мы утверждаемся 
в вере, мы получаем помощь, чтобы верить, чтобы 
видеть веру, проявляющуюся конкретной любо-
вью. Мы видим, что она приносит свет и надежду в 
трудных ситуациях, мы видим, как она снова зажи-
гается в сердцах людей, которых коснулся Дух Ии-
суса: «Кто принимает одного такого ребенка ради 
Меня, принимает Меня» (Мк 9,37)».

«Кто позволит доброте расти внутри него, тот 
получит спокойную совесть даже среди больших 
трудностей и недоразумений. Доброта не может 
дать богатство, власть или славу, но она предлагает 
то, что не смогут дать ни деньги, ни власть. Добро – 
вознаграждение для нас самих, оно приближает нас 
к Богу, к Совершенному Добру. Оно позволяет нам 
думать как Бог, видеть реальность нашей жизни в 
свете Его плана любви для каждого из нас; оно дает 
нам возможность, несмотря на тяготы жизни ощу-
щать ежедневные маленькие радости. Добро возна-
граждает бесконечно больше чем деньги, которые 
в свою очередь обманывают, потому что мы были 
созданы для Божьей любви и предназначены пере-
давать Ее, а не для того, чтобы все измерять день-
гами и властью, все это является риском, который 
убивает нас всех».

После этого Папа вернулся к словам двух быв-
ших воспитанников детских центров, которые 
нашли веру. Один из них, Павел, сказал о местных 
добровольцах, что они «с радостью жертвуют со-
бой ради любви к Иисусу». Это утверждение для 
современного мира может показаться парадоксаль-
ным, – сказал Папа.

«Секретом хорошей жизни является любовь и 
самоотдача ради любви. Затем приходит сила и ра-
дость от преданности, и безграничная отдача ста-
новится источником еще большей радости. После 
этого окончательный жизненный выбор уже не пу-
гает, но показывает себя как способ реализации 
полной свободы».

По мат. Ватиканского радио
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Прошедшие реколлекции для 
супругов и семей в Щучинске пре-
взошли все ожидания организа-
торов как в связи с количеством 
участников, так и с объемом по-
лученных благодатей. Были и та-
кие пары, которые по различ-
ным обстоятельствам, в послед-
ний момент отказались поехать, 
но, не смотря на это, заинтере-
сованность была очень высокой. 
Таким образом, в реколлекциях 
приняли участие 11 супружеских 
пар. Это были: Нина и Юрий из 
Кокшетау, Юлия и Сергей, Оле-
ся и Алексей из Костаная, Тама-
ра и Сергей из Лисаковска, Анна 
и Игорь из Шортанды, Елена и 
Юрий из Астаны, Вера и Анато-
лий из Чкалово, Наталья и Ев-
гений из Петропавловска, a так-
же три пары из Щучинска: Екате-
рина и Михаил, Елена и Леонид, 

Полина и Анатолий. Некоторые 
семейные пары приехали с деть-
ми. Ответственными за такие 
группы были о. Гжегож Стенцель 
и две супружеские пары: Аня и 
Луцьян с сыном Кшиштофом, Га-
бриэла и Юзеф из Катовицкой 
Архиепархии в Польше. Свою 
помощь оказали: о. Рафал Лар, о. 
Рафал Домбровский и четыре се-
стры из Конгрегации Больнич-
ных сестер-францисканок. За не-
сколько дней перед началом ду-
ховных упражнений в Щучин-
ске, четыре супружеские пары 
отправились на евангелизаци-
онные реколлекции в Кокшетау: 
Наталья и Бахыт, Ирина и Игорь, 
Надира и Ерлан из Капчагая (Ал-
матинская епархия), а также Та-
тьяна и Владимир из Шортанды. 
Ответственными за эту группу 

были о. Юзеф Майхжик, супруги 
Екатерина и Камил, а также, Ра-
фал из епархии Кельце в Поль-
ше. Помощь на этих реколлекци-
ях оказывали о. Войцех Скорупа, 
семинаристы из Беларусии, се-
стры из Общества Блаженств и 
Сестры Миссионерки.

После презентации ответ-
ственные и участники подели-
лись своими впечатлениями и 
опытом: «Это были уже четвер-
тые реколлекции в Щучинске 
подряд, и мы можем сделать вы-
вод, что потихоньку поднима-
ем вопросы, которые особо вол-
новали Божьего слугу о. Владис-
лава Буковинского. В книге «К 
моим приятелям» он указал на 
важный аспект пастырской ра-
боты Церкви в Казахстане, под-
черкнув необходимость переда-

Царица Семей -
молись о нас!

Жизнь Церкви /Архиепархия в Астане
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чи веры через семью. Атеизм, а 
в настоящее время агностицизм, 
тем успешнее, чем больше не-
брежность родителей. «Часто в 
(…) семьях бывает так, что ста-
рые молятся сами и не сильно за-
ботятся о том, чтобы молились 
их дети и внуки. В семьях очень 
мало (…) заботы о прививании и 
передачи веры молодому поколе-
нию». Домашняя Церковь дела-
ет очень сильный акцент на мо-
литву супругов и семейную мо-
литву. Во время реколлекций 
мы слушали свидетельства су-
пругов, ежедневно практикую-
щих совместную молитву. Осо-
бенно поучительным был опыт 
наших семей, а также свидетель-
ства других участников, касаю-
щиеся внедрения такой молит-
вы в ежедневный ритм семейной 
жизни. Мать отвечает за переда-

чу веры, а отец – за ее укрепле-
ние. Супружеская молитва при-
дает их вере подлинность и дина-
мику, и в то же время происходит 
постоянное обновление благода-
ти таинства брака. Родители, ко-
торые молятся вместе с детьми, 
гарантируют живое присутствие 
Иисуса в семейной и индивиду-
альной жизни. Намерения изла-
гаемые во время такой молитвы 
являются способом познания, 
того чем каждый из членов се-
мьи живет в данный момент, ка-
кие трудности, проблемы, забо-
ты, а также радости и успехи он 
переживает. Взаимоотношения, 
в центре которых Иисус, удиви-
тельным образом сближают всех 
и воспитывают чувство ответ-
ственности. Актуальным являет-
ся заключение о. Владислава Бу-
ковинского, касающееся семьи: 

«Если семья верующая, а также 
старательная, то воспитывает де-
тей и молодежь быть верующими 
и практикующими. Если семья 
верующая, но на рядовом уровне, 
то очень часто молодежь из та-
кой семьи действительно верит 
в Бога и не отрекается от веры, 
но не молится. Если семья веру-
ющая, но невнимательная или 
смешанная, с религиозной точ-
ки зрения, или частично неверу-
ющая, то в такой семье вырастает 
молодежь с агностической пози-
цией во взглядах на жизнь». Це-
лью Домашней Церкви, как одно-
го из многих аспектов формации, 
является верующая и старатель-
ная семья. Участники реколлек-
ций стали «обладателями» бла-
годати и даров на пути достиже-
ния этой цели. Эти семьи, во вре-
мя реколлекций, стали не толь-

Юлия и Сергей с детьми, г. Костанай
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ко «семьей мечты» о. Владисла-
ва, но прежде всего «семьей меч-
ты» тех, которые ее создают. Ре-
коллекции, действительно, на-
чинаются в день выезда. Огонь, 
который был разожжен, требу-
ет постоянной поддержки. Поэ-
тому важным моментом во вре-
мя реколлекций является «Час 
Свидетельств», во время кото-
рого участники делятся получен-
ными благодатями и определяют 
для себя конкретные постанов-
ления. Основой для работы над 
своими постановлениями явля-
ется соответствующее понима-
ние любви. Какая любовь гаран-
тирует счастливую семью? Ис-
тинная любовь требовательна. 
Компромиссы постепенно разру-
шают любовь. Что бы мы сказали 
о капитане, который «из любви» 
к своим уставшим матросам пу-
стил бы судно на волю волн с ри-
ском разбиться о рифы? А если 
каменщики строят неровную 
башню, то дать им отвес – раз-
ве это недостаток любви со сто-
роны архитектора? Разве луч-
ше, если разрушится дело их рук? 
Должен ли врач быть милосерден 
к микробам своего пациента? В 
Боге «милость и истина встреча-
ются, правда и мир облобызают-
ся» (Пс. 85, 11).

Супруги, участвующие в ре-
коллекциях, получили благо-
дать от Бога, который посеял в 
их сердцах настоящую любовь: 
требовательную, бескомпро-
миссную, стремящуюся дарить 
себя другим. Во время реколлек-
ций, мы видели то, как Бог забо-
тится о посеянном зерне: как его 
окапывает, удобряет, поливает. 
Это совершалось на Адорации, 
во время Евхаристии, исповеди, 
конференций, работы в группах, 
на вечерах радости и смеха. Важ-
ным моментом реколлекций был 
супружеский диалог, пережива-
емый в атмосфере свидания, во 
время которого в роли офици-
антов выступили священники. 
Наилучшей благодарностью за 
наше служение стали такие сло-
ва: «За целый год не удалось нам 
поговорить так, как во время 
этого часового свидания». Уди-
вительным переживанием стал 
«День Объединения», – встре-
ча двух реколлекционных групп. 
Это случилось впервые в Щучин-

ске. На этой встрече присутство-
вал Митрополит, отец Архиепи-
скоп Томаш Пэта. Целью «Дня 
Объединения» была взаимная 
благодарность присутствующих 
супругов за Таинство Крещения 
и Таинство Брака, укрепление 
того, что Бог посеял в их серд-
цах, – и этой цели мы достигли. 
Во время «Часа Ответственно-
сти» семь человек провозгласили 
воздержание от алкогольных на-
питков, как жертву за алкозави-
симых людей и за те семьи, кото-
рые коснулась эта проблема.

Реколлекции – это время пе-
ресмотра наших ценностей, из-
менения почвы, исцеления от 
слепоты и собственного Эго. 
Мы можем преумножить полу-
ченные дары и попробовать вы-
растить то, что Бог посеял в на-
ших сердцах. И действительно, 
не было ни одного сердца, кото-
рое осталось бы нетронутым. Я 
молюсь за супругов и за те семьи, 
которые участвовали в реколлек-
циях. Я охватываю моей молит-
вой все, без исключения, супру-
жества и семьи, чтобы они наш-
ли в своих приходах поддержку 
для дальнейшего духовного ро-
ста, для заботы о том, что было 
посеяно Господом. Материалы 
к работе в течение года доступ-
ны и будут доставлены в прихо-
ды в сентябре. Я молюсь за при-
ходских модераторов: священни-
ков и сестер, чтобы они ходатай-
ствовали о семьях, посвящали 
им свое время и проявляли тер-
пение. С Богом – семья крепкая! 
Это одна из моих мечтаний и це-
лей моего душпастырского слу-
жения.

В завершение, я коротко поде-
люсь своим опытом. В последний 
день реколлекций, после выезда 
всех участников, в дремоте, я си-
дел в часовне и благодарил Бога 
за это время. Мгновенно у меня 
появилась такая мысль: создать в 
приходе кружок для молодых су-
пружеских пар. Я начал молиться 
об этом намерении, и пригласил 
присоединиться к этой молитве 
большое количество людей. Поз-
же появилась и другая мысль: из-
менить название церкви, кото-
рая будет построена. Вместо на-
звания «Крещение Господне», 
– вдохновение мне подсказыва-

ло: «Храм Святой Семьи»! Не-
медля я поделился этой мыслью 
с архиепископом Томашем. Я по-
просил его о молитве в этом на-
мерении. И на другой день при-
шел ответ: «А может, Царица Се-
мей?». Можно было бы праздно-
вать 8 сентября – в день рожде-
ния Девы Марии! Тем более что 
второе воскресенье сентября в 
Казахстане является государ-
ственным Днем Семьи. И выпа-
дает на день между 8 и 14 сентя-
бря. Погода, – тоже является до-
брым знаком. 6 января, на Кре-
щение Господне, стоят морозы, в 
конце декабря, когда празднует-
ся Святое Семейство, – тоже. …Я 
затаил дыхание, когда читал от-
вет. Сердце отозвалось: «Аминь». 
С того дня, в Щучинской общине 
звучит молитва: «Царица Семей 
– молись о нас!». 

О. Рафал Лар, ответственный  
за Домашнюю Церковь  

в Архиепархии Святой Марии  
в Астане

Свидетельство

Анна: На реколлекции мы приеха-
ли второй раз и ни на секунду не 

пожалели об этом. Два года назад 
мы приезжали на реколлекции в 
Щучинск вместе с четырехмесяч-

ной дочкой и полноценно не смог-
ли поучавствовать в той програм-
ме, которую проводили три пары 

приехавшие из Польши (Боже-
на и Богдан, Ева и Конрад, Габриэ-
ла и Иосиф с дочкой Каролиной). 

Но все таки нам очень помогли те 
реколлекции сблизиться, мы по-
черпнули для своей семьи что то 

новое, что можно применять в по-
вседневной жизни, 

чтоб сделать ее ярче. 
Начали выполнять 

совместную молит-
ву по вечерам, про-

водили супружеский 
диалог. Со временем 

эта идиллия семей-
ная начала забывать-

ся и тогда я поняла 
что нам нужно сно-

ва посетить такие ре-
коллекции. В июне 

нам предложили пое-
хать на эти реколлек-

ции в Щучинск,  
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я была очень рада и очень хотела 
поехать. Так как для меня поехать 
было не проблема, я сижу дома с 
ребенком, то уже начала строить 

планы о поездке, но у Игоря не по-
лучалось поехать, ему не дава-

ли отпуск. В то же время мы очень 
сильно поругались из за того, что 

не поняли друг друга. Этого не 
стоила даже мелкая ссора. В тот 

момент у меня были мысли, что в 
нашу семью влезают темные силы, 

как оказалось позже о том же ду-
мал и Игорь. Отец Рафал, когда от-

правлял приглашение отметил 
в письме, чтобы мы не поддава-

лись темным силам и чтобы моли-
лись. Мы молились каждый вечер 
Господу Богу, чтобы у нас получи-

лось поехать. И с Божьей помо-
щью, мы все-таки поехали на эти 

реколлекции. Ребенка мы остави-
ли осознано дома с нашими роди-

телями, чтобы мы смогли полно-
ценно провести время вместе на 

пользу нашей семьи.

Игорь: Мы хотим выразить сло-
ва благодарности Вам, за то что 

Вы делаете для нас. Благодаря Ва-
шим реколлекциям мы начали по-
нимать друг друга, прислушивать-
ся, в моменты разногласия искать 
ответы в Святом Писании и пола-
гаемся на Божью помощь. Спаси-
бо за тот вклад, который вы дела-

ете для тех, кто хочет познать в се-
мье Бога.

Спасибо за Вашу доброту и улыб-
ки. В повседневной жизни ред-
ко встречаются такие люди. Мы 

рады знакомству с вами. До ско-
рых встреч!

Жизнь Церкви /Карагандинская епархия

В гостях у редакции
Этим летом редакцию газеты «Кредо» посетили  дети и подрост-

ки из Копшегайских очагов. Мы очень рады были видеть юных чита-
телей, желающих познакомится с нами ближе! Спасибо за проявлен-
ный интерес и творческие идеи. Желаем успехов в учебе и до встречи 
на страницах нашей домашней газеты!

Жить с Ииусом - это 
праздник

Ри
с:

 Ф
ан

о
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 5 сентября в приходе Пресвятой Троицы 
в Алматы состоялась праздничная Святая Месса 
памяти блаженной Матери Терезы Калькуттской 
– индийской монахини, основательницы Конгре-
гации Сестер Миссионерок Божьей Любви. Мессу 
отслужил епископ-эмерит Генри Теофил Хованец 
(OFM). На литургии присутствовали прихожане, а 
также сестры Конгрегации – с. Фатима Кьяра (MC), 
с. Иоанна (MC) и с. Жанн (MC), которые несут свое 
служение бедным и оставленным города Алматы и 
его окрестностей. 

 В своей проповеди Его Преосвященство 
отец-епископ Генри (OFM) рассказал историю этой 
«живой святой» – Матери Терезы. Агнес Гонджа Бо-
яджиу (такое имя носила с детства блаженная Мать 

Тереза) родилась 26 сентября 1910 года. В возрас-
те восемнадцати лет Агнес навсегда покинула свою 
семью и родную Албанию, чтобы вступить в кан-
дидатуру в первый Дом Сестер Богоматери Лоре-
танской в Дублине, в Ирландии. После двух лет но-
вициата она принесла первые временные обеты, 
взяв монашеское имя Тереза. В течение шести лет 
сестра Тереза жила в Калькутте, в Индии, где ра-
ботала учительницей истории и географии в Шко-
ле Святой Марии. По прошествии этих шести лет 
она дала торжественные вечные обеты. Сестра Те-
реза говорила: «Я была самой счастливой сестрой 
Ордена». Однако Бог имел насчет нее Свои планы: 
спустя одиннадцать лет Он призвал ее к служению 
бедным. Мать Тереза облачается в белое сари, ка-

Воспоминание  
о «живой святой»

Жизнь Церкви/Епархия в Алматы
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кое носят индийские бедняки, отороченное по кра-
ям голубыми полосами в знак подражания Мате-
ри Божьей. После краткого курса для медсестер 
Мать Тереза отправилась в калькуттские трущобы, 
которые не покидала уже никогда. В то же время 
она становится гражданкой Индии. Спустя неко-
торое время к Матери Терезе присоединяется одна 
из ее бывших учениц, став первой сестрой будущей 
Конгрегации. 10 июля 1950 года Мать Тереза полу-
чила разрешение на основание Конгрегации Се-
стер Миссионерок Божьей Любви. Спустя два года 
Мать Тереза открыла хоспис для умирающих. Тог-
да Конгрегация уже насчитывала около тридцати 
женщин, двенадцать из которых уже принесли тор-
жественные обеты. Сестры Конгрегации посвяти-
ли себя молитве, учебе, катехизису, заботясь при 
этом о брошенных детях, уличных нищих, о боль-
ных и умирающих. Блаженная Мать Тереза гово-
рила: «Милосердная любовь подобна живому пла-
мени: чем суше топливо, тем ярче и живее огонь. 
Так и наши сердца, освобождаясь от всяческой зем-
ной привязанности, становятся способны свобод-
но подчиниться ради служения». Когда 5 сентября 
1997 года Господь призвал блаженную Мать Терезу 
Калькуттскую, весь мир оплакивал эту маленькую 
женщину, которую международная пресса называ-
ла «современной святой». Спустя пять лет после ее 
смерти святой Папа Иоанн Павел II беатифициро-
вал ее. Своим трудом эта маленькая монахиня за-
воевала уважение всего мира и дружбу с великими 
мира сего.

 Наконец, отец епископ Генри подчеркнул: 
«Она видела Иисуса в умирающем человеке, вос-
принимая все человечество как мистическое Тело 
Христово. В ее жизни и словах мы находим дух 
веры, ее вера неотделима от ее сострадания, а ее со-
страдание – от ее дел. Многим нравится описывать 
Мать Терезу как редкий образец «живой святой». 
Современный мир нуждается во многих святых, 
способных обновить его христианскими ценно-
стями посредством уважения достоинства каждого 
человека, особенно детей, стариков, самых бедных 
и отвергнутых. Аминь». 

Максим Пермин

Молитва Матери Терезы — Бог сказал мне «нет»

Я попросила у Господа забрать мою гордыню,
А Бог сказал мне: «Нет».
Он сказал, что гордыню не забирают,
От нее отрекаются.

Я попросила у Бога даровать мне терпение,
А Бог сказал мне: «Нет».
Он сказал, что терпение — результат  

      испытаний,
Его не дают, а заслуживают.

Я попросила Бога даровать мне счастье,
А Бог сказал мне: «Нет».
Он сказал, что дает благословение,
А буду ли я счастлива, зависит от меня.

Я попросила Бога уберечь меня от боли,
А Бог сказал мне: «Нет».
Он сказал, что страдания отделяют человека
От мирских забот и приближают к Нему.

Я попросила у Бога духовного роста,
А Бог сказал мне: «Нет».
Он сказал, что дух должен вырасти сам.

Я попросила у Бога помочь мне любить других,
Так же, как Он любит меня,
А Бог сказал: «Наконец-то ты поняла,
О чем надо просить…»

Я попросила сил, а Бог послал испытания,
Чтобы закалить меня.
Я попросила мудрости, а Бог послал проблемы,
Над которыми надо ломать голову.

Я попросила мужества, а Бог послал опасность.
Я попросила любви, а Бог послал
нуждающихся в моей помощи.

Я попросила благ, а Бог мне дал возможности.
Я не получила ничего из того, что просила.
Я получила все, что мне было нужно.
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Детский лагерь
В этом году в ОФ «Каритас – 

Caritas» появилась идея: прове-
сти лагерь для детей из непол-
ных семей и сирот, многодетных 
семей и инвалидов. Многие дети 
были из очень бедных семей и 
семей «группы риска», большин-
ству из которых Каритас помога-
ет уже на протяжении несколь-
ких лет.

Лагерь проходил с 18 по 22 
августа в городе Сарань, в при-
ходе Святого Николая. Участво-
вало 25 детей различных нацио-
нальностей и вероисповеданий в 
возрасте от 5 до 13 лет. Для них 
была приготовлена интересная 
программа по известному про-
изведению Антуана де Сент-
Экзюпери «Маленький принц», 
прошли конференции на акту-
альные для их возраста темы: 
дружбы, добра, ответственно-
сти и честности. Работая в груп-
пах, дети могли обсудить то, как 
они понимают ту или иную тему, 
а также сделать оригинальные 
поделки. Дети посетили зоопарк 
и Центральный парк культуры и 
отдыха, у них была возможность 
покататься на различных аттрак-
ционах и познакомиться с обита-
телями карагандинского зоопар-
ка. Большим подарком для ребят 
стали сладкая вата и приезд пони 
на территорию детского лагеря, 
каждый из них мог покататься и 
сделать фото себе на память. Для 
детей проводились КВН и ве-
селые вечера с конкурсами, за-
гадками, песнями и танцами. В 
предпоследний день лагеря про-

шла коронация юных «принцев» 
и «принцесс», после чего ребят 
ждал праздничный обед, а ве-
чером прощальный ужин возле 
костра. На протяжении всей не-
дели было видно как менялись 
дети, как они открывались, радо-
вались каждому моменту прове-
денному в лагере. Многие из них 
обрели новых друзей, научились 
делиться, уступать, заботиться 
друг о друге, помогать и сопере-
живать. Дети стали одной боль-
шой командой. В последний день 
они делились своими впечатле-
ниями о лагере: что больше все-
го им понравилось и запомни-
лось. Дети уехали с множеством 
воспоминаний и положитель-
ных эмоций, а так же с подарка-
ми в память о лагере. А их слова 
и улыбки стали наивысшей на-
градой для каждого из нас.

ОФ «Каритас – Caritas» вы-
ражает огромную благодарность 
всем спонсорам этого лагеря, 
всем кто не остался равнодуш-
ным к детям и внес свой вклад в 
то, чтобы лагерь состоялся. Спа-
сибо всем тем, кто принес дет-
ские вещи, благодаря Вашей за-
боте многие дети смогли поехать 
в лагерь с обновками.

Также хотим поблагодарить 
всех аниматоров, которые орга-
низовывали работу в группах и 
заботились о детях, и поваров, за 
их служение на кухне.

Школьный портфель 
В конце августа стартовал но-

вый проект от Каритас – «Школь-

ный портфель». 
Этот проект име-
ет большой успех 
в Каритас всего 
мира. Он прошел в 
приходах Караган-
динской епархии в 
виде лотереи: каж-
дый желающих 
мог взять листо-
чек, где было написано название 
какой-либо школьной принад-
лежности, и приобрести ее для 
детей, чьи семьи нуждаются в по-
мощи. За короткое время прове-
дения этой акции было собранно 
большое количество канцеляр-
ских принадлежностей, а также 
учебники, рюкзаки и школьная 
одежда. Благодаря этому проекту 
мы смогли помочь более чем 50-
ти детям приготовиться к ново-
му учебному году. Особенной по-
мощью, это стало для многодет-
ных семей, в которых по 5, 10 или 
11 детей, а также для детей сирот.

Благодарим всех, кто прини-
мал участие в проекте «Школь-
ный портфель». Даже самый ма-
ленький вклад стал большой по-
мощью. Спасибо за Ваши добрые 
и милосердные сердца, за Вашу 
отзывчивость и любовь к де-
тям!!! 

Сысоева Оксана
офис-менеджер и менеджер по 

проектам
ОФ «Каритас – Caritas»

Летние акции 
от Каритас

Жизнь Церкви /Карагандинская епархия
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Письма детей
Мне больше всего понра-

вился магазин, потому что там 
все было за баллы, а не за день-
ги. А еще зоопарк, особенно 
бабуины, пауки и змеи, ката-
ние на пони и сладкая вата. Ну 
и праздник королей, принцесс, 
принцев и королев. Очень тро-
гательная идея.

К. Руслан.

Мне больше всего понра-
вился магазин, потому что там 
все было не за деньги, а за бал-
лы, которые надо было полу-
чить. Было весело! Каждый 
день был лучше другого: зо-
опарк, пони, парк… Весело 
здесь! Особенно разные игры.

Домащенко Ольга.

Больше всего мне понрави-
лось, когда мы ездили в парк. А 
еще мне больше всего понрави-
лось, как нас раскрасили. Было 
так интересно! Еще, нам вчера 
вечером в магазине давали бес-
платно игрушки.

Мельник Виктория.



Школа - радость 
или проблема?

Для духа 

Наступил новый учебный год. 
И для многих мальчиков и дево-
чек это Первое сентября – ста-
ло настоящим праздником, ведь 
в этот день для них в первый раз 
прозвенел школьный звонок. Это-
го дня дети ждут с нетерпением и 
все, без исключения, очень хотят 
учиться. Если спросить перво-
клашек: «Почему вы хотите пой-
ти в школу?», – то можно полу-
чить простые и по-детски искрен-
ние ответы: «Чтобы все знать!», 
«Чтобы стать самым умным!» и 
др. Дети идут учиться и осознают 
это. Очень важно, чтобы желание 
получать новые знания как мож-
но дольше не покидало их.

Нежелание ребенка ходить в 
школу – это та проблема, с кото-
рой рано или поздно сталкивают-
ся практически все родители. Но 
это проблема не только для взрос-
лых, а в первую очередь для са-
мих детей. Причины подобного 
«нежелания» могут быть разны-
ми, от проблемы взаимоотноше-
ния со сверстниками до полной 
потери интереса к учебе. В про-
цессе образования важную роль 
играют не только учителя, но и 
родители. Нужно помнить, что в 
школе дают только базовые зна-
ния, поэтому ответственность за 
их углубление, умение их приме-
нять в жизни и развитие интере-
са ребенка ложится на родителей.

Можно выделить несколь-
ко важных пунктов, той помощи, 
которую могут оказать родители 
своим детям, чтобы процесс полу-

чения знаний как можно дольше 
оставался для них интересным.

Самый популярный детский 
вопрос – это «Почему?». Ребенку 
интересно все: почему светит сол-
нышко, почему идет дождь, поче-
му едет машина и многое другое. 
Дети взрослеют, и вопросов ста-
новится больше: «Где?», «Зачем?», 
«А что будет, если…?», – эти во-
просы актуальны всю жизнь. Лю-
бознательность – является основ-
ным двигателем человека в про-
цессе приобретения знаний и 
ее ни в коем случае нельзя пода-
влять в ребенке. Дети теряют ин-
терес к учебе, когда перестают по-
лучать ответы на свое «почему?», 
поэтому родители должны по-
мочь ребенку найти ответы на ин-
тересующие его вопросы: расска-
зать, объяснить или показать. Ре-
бенку, как и подростку и взрос-
лому легко делать то, что ему ин-
тересно, а вопрос «Почему?» яв-
ляется главным указателем заин-
тересованности. Широта интере-
сов, впоследствии, станет осно-
вой для получения знаний в раз-
ных областях. Необходимо заме-
чать интересы ребенка и помо-
гать ему связать их со школьны-
ми дисциплинами. В начальной 
школе, мальчикам будет гораз-
до интереснее считать не пресло-
вутые яблоки, а любимых дино-
завров. Так же, подобные увлече-
ния могут стать основой для раз-
вития интереса к другим предме-
там и дисциплинам старших клас-
сов, ведь легче всего выучить то, 
о чем ты уже что-то знаешь. Че-
ловеку свойственно развивать-
ся: достигая одну цель ставить но-
вую, поэтому слишком сложные и 

слишком легкие задания одинако-
во могут снизить интерес ребен-
ка к учебе. Здесь необходимо пом-
нить о том, что все сложное – про-
сто, а все легкое – есть составляю-
щее чего-то более сложного. Весь 
сложный материал, можно объяс-
нить на простых примерах. Ребен-
ку будет легче усвоить то, с чем он 
сталкивается каждый день. Учи-
теля встречаются разные, и не все, 
к сожалению, могут преподнести 
школьный материал интересно и 
доступно для понимания ребен-
ка. Поэтому с первого школьно-
го дня родители должны активно 
участвовать в процессе обучения.

Наравне с этим необходимо 
формировать у детей приемы са-
мостоятельного приобретения 
знаний и познавательных интере-
сов. Ребенок, он как первооткры-
ватель, все хочет попробовать сам, 
испытать чувство удивления и ра-
дости от своего открытия. Здесь 
приходит время корректировать 
и направлять его действия. Роди-
тели, обычно, являются большим 
авторитетом для своих детей. И 
на данном этапе очень важен до-
верительный диалог между ребен-
ком и родителями. Именно диа-
лог, дети должны не только слу-
шать то, что говорят им взрослые, 
но и высказывать свою точку зре-
ния. Это научит ребенка не толь-
ко прислушиваться к советам, но 
также анализировать их и нахо-
дить лучшие варианты разреше-
ния тех или иных вопросов. При 
этом, знание одной только теории 
недостаточно для ребенка, ему ин-
тересно действие, такое где можно 
применить полученные знания на 
практике, а также, то чем эти зна-
ния будут ему полезны. Для того 



чтобы что-то получилось необхо-
димо пробовать, совершать ошиб-
ки и находить правильное реше-
ние. Родители не должны решать 
задачи, а позже и проблемы, за 
своего ребенка, они должны быть 
рядом, чтобы в нужный момент 
направить, помочь определиться, 
дать совет, подсказать более лег-
кий (или более сложный) вариант. 
Это хороший момент, чтобы объ-
яснить ребенку всю значимость 
и необходимость получаемых им 
знаний.

И самое главное, успехи ваше-
го ребенка не должны оставаться 
незамеченными. Необходимо хва-
лить его за достигнутые результа-
ты, если успехи игнорируются, то 
интерес к получению знаний бу-
дет резко снижаться. Дети всегда 
стремятся поделиться своими на-
блюдениями, знаниями и дости-
жениями. То, что для взрослого 
выглядит банально, для ребенка 
может стать великим открытием, 
и если вовремя не поддержать его, 
то может пропасть интерес к даль-
нейшему развитию. Уже позже 
дети начинают понимать, что все 
люди разные, и то, что интересно 
одному, может быть не интерес-
но другому. Также родителям важ-
но помнить, что оценка не являет-
ся показателем совокупности всех 
знаний ребенка, а суждение о спо-
собностях на основе успеваемости 
может быть ошибочным. Дети все 
по-разному воспринимают пло-
хие оценки. Для одних, это явля-
ется только стимулом для даль-
нейшей работы над ошибками. 
Другие же более остро восприни-
мают плохую оценку, и тогда они 
могут начать думать: что у них это 
никогда не получится. В такие мо-
менты, когда у ребенка что-то не 
получается, очень важно поддер-
живать его, не давать возможно-
сти опустить руки.

Ребенок, сколько бы лет ему не 
исполнилось, должен всегда чув-
ствовать вашу поддержку, знать, 
что дома, в семье, ему обязатель-
но помогут, и будут любить таким, 
какой он есть, не взирая на то, ка-
кую оценку он получил.

Очень важно замечать измене-
ния в отношении ребенка к учебе, 
выяснять причину и не позволять 
случайным огорчениям и неуда-
чам отбить естественное желание 
получать новые знания. 

Анна Плетнева
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Причислив себя к заслужива-
ющим наказания,

Со всеми вместе молю о мило-
сердии:

Вместе с уничиженными и не-
смелыми,

Вместе с падшими и презрен-
ными;

Вместе с изгнанными - и с воз-
вратившимися к Тебе,

Вместе с сомневающимися - и 
с уверенными,

Вместе с повергнутыми - и с 
воскресшими...

Григор Нарекаци, «Книга 
скорбных песнопений»

Спектакль «Тайна исповеди» 
был подготовлен прихожанами на 
Юго-Востоке (Караганда) к руко-
положению в священники о. Ежи 
Любянца, как поздравление для 
него и как украшение праздника. 
Конечно, выбор пьесы не случаен. 
Это драматическая история свя-
щенника о. Франсуа Монтмоули, 
принёсшего себя в жертву, ради 
сохранения тайны исповеди. Его 
повторная реприза была показана 
в том же соборе накануне Соше-
ствия Святого Духа.

Действие происходит во 
Франции конца XIX века. Порож-
дённые Великой французской ре-
волюцией репрессии (1789-1799 
гг.) в отношении Католической 
Церкви имели длительные по-
следствия, одним из которых был 
контроль государства над цер-
ковнослужителями. Для этого 
светские власти назначали работ-
ников в приходы. Нередко слу-
чалось, что при храме работали 
люди, отвергающие Бога, изгнав-
шие Его из своего сердца. Имен-
но поэтому – что могло показать-
ся странным сегодняшнему зри-
телю – Артур Лёзер, ризничный в 
приходе о. Франсуа, представляет 
собой человека не просто неверу-
ющего, но «беспутного негодни-
ка», как характеризует его Сюзан-
на, кухарка священника.

Портрет о. Франсуа представ-
ляет в своих показаниях старый 
священник. Он говорит: «Я знаю 
только один его недостаток: слиш-
ком большую любовь и заботу о 
бедных и больных. Он отдавал им 
все до последнего су из своего ко-
шелька и даже свою одежду. Так, 
что мне приходилось частенько 
останавливать его». Да и по ходу 

сюжета главный герой предстает 
перед зрителем добрым, умным, 
глубоко-духовным человеком, 
стремящимся воплотить в своей 
жизни Евангелие Христа. Антон 
Галицкий, который сыграл роль 
о. Франсуа в пьесе, очень хорошо 
передал именно это.

Впервые мы встречаем его во 
второй сцене: он завтракает после 
утренней Мессы и разговаривает 
с Сюзанной. Сюзанна (Елена Чес-
нокова), из самых добрых побуж-
дений, невольно провоцирует его 
своей лестью и осуждениями риз-
ничного. Но о. Франсуа тактично 
и смиренно прерывает бесполез-
ные речи. Когда же приходит Лё-
зер, и нахально насмехается над 
верой в Бога и над священниче-
ским саном, о. Франсуа прояв-
ляет мужество и твёрдость, хотя 
и немного поддается раздраже-
нию. Но, несомненно, самые тра-
гичные сцены, в которых Антону 
нужно было передать «гефсиман-
ское борение» священника перед 
принятием креста – это неудач-
ная исповедь Лёзера и приговор, 
обрекающий о. Франсуа на по-
жизненную каторгу в Новой Ка-
ледонии. Нужно было без патети-

Закулисные тайны 
«Тайны исповеди»

Жизнь Церкви /Карагандинская епархия
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сти ответственность – Лёзер, бук-
вально, звереет. Он мечется, как 
тигр в клетке и готов убить еще и 
священника. Останавливает его 
лишь спешка – он должен бежать. 
Это бегство, как и бегство Каина, 
– напрасная попытка убежать от 
Бога, обличающего преступника 
голосом совести.

Это видно в одной из послед-
них сцен: разбогатевший Лёзер 
сидит на диване в своём огром-
ном доме и говорит о том, что ему 
больше не о чем мечтать. Но вот 
входит слуга с почтой «из Фран-
ции», - и зритель понимает, что 
не всё так просто в жизни Лёзера. 
Его мучает вопрос, что же прои-
зошло после его отъезда. Раская-
ние приходит в тот момент, ког-
да он понимает, что то, над чем 
он насмехался – вера в Бога и свя-
щеннический сан – это не прибе-
жище слабых и глупых, не способ 
устроиться в жизни, а искреннее 
служение Добру. Тайна его испо-
веди была сохранена, несмотря на 
угрозу смерти: «Приговорен к ги-
льотинированию… Боже мой!.. 
Ни слова обо мне!»

Обращение грешника – вели-
кая тайна и благодать. Лёзер из 

ческих жестов и практически без 
слов показать зрителю истинную 
и глубокую веру священника в 
любовь Небесного Отца, которая 
дала ему силы простить другого и 
принять удары судьбы.

Очень талантливо сыграл 
свою роль – роль убийцы Артура 
Лёзера - Виталий Стариков. Уже в 
первую минуту после появления 
на сцене, Виталий смог показать 
такие негативные качества свое-
го персонажа, как алчность, лжи-
вость, самодовольство, презрение 
к другому человеку, неуважение к 
чужому мнению. Стремясь пере-
дать образ Лёзера, Виталий поза-
ботился и о внешнем выражении 
духовного упадка – в первых сце-
нах Лёзер небрит, неопрятно одет, 
словно даже этим хочет выра-
зить своё пренебрежение други-
ми людьми. В сцене исповеди пе-
ред о. Франсуа наиболее ярко вы-
ражается малодушие и трусость 
Лёзера – несмотря на его громкое 
заявление о том, что он раскаива-
ется в убийстве, всё же становит-
ся ясно, что им движет не раска-
яние, а низкий страх. Когда же о. 
Франсуа призывает его к подлин-
ному раскаянию, к сожалению 
о всех грехах, к решению поне-

циничного убийцы превращается 
в человека, готового «голову по-
ложить под топор», ради восста-
новления доброго имени о. Фран-
суа. Он даже не хочет принять 
предложение адвоката: написать 
признание, а самому скрыться 
под чужим именем. Его желание – 
понести наказание за свою вину. 
Это нелегко, и актёр умело пока-
зывает непрекращающуюся борь-
бу поверившего в Бога Лёзера с 
малодушием и страхом.

Да и самим актёрам для ре-
петиции спектакля приходилось 
идти на немалые жертвы. Репе-
тировали вечерами после Мессы. 
Иногда задерживались позднее 
22 часов. А одну репетицию про-
вели, рано утром – в 7 часов, еще 
до начала рабочего дня. Каждый 
думал о своём образе. Практиче-
ски, каждый сам готовил свой ко-
стюм и мелкий реквизит своих 
сцен. Самой виртуозной в этом 
отношении оказалась практичная 
Сюзанна – Елена Чеснокова. Она 
продумала всё, вплоть до кофей-
ных зёрен, кипятка и варенья.

Наиболее яркий эпизодиче-
ский персонаж – это пекарь Ле 
Ноир (о. Гжегож Бурдынски). 



20     Кредо     сентябрь   2014  Кто отлучит нас

Мы долго не могли найти актёра 
на эту роль. К счастью, о. Гжегож 
согласился. Его непосредствен-
ность, талант, чувство юмора, им-
провизация, внимание к мелочам 
(как мука на фартуке и в плат-
ке) позволили создать живой и 
привлекательный образ добряка-
пекаря. Незаменим он был и в 
зале суда, где реплики из толпы 
были призваны оживлять сухую 
процедуру судопроизводства.

Коль скоро речь зашла о суде, 
то хотелось бы сказать, что это – 
одна из самых сложных сцен для 
любительского театра, так как она 
построена на диалогах и в ней за-
действовано большое количество 
людей. Практически, ни одно-

го раза не удалось собрать на ре-
петицию весь состав. А во время 
первого показа спектакля, 18 мая, 
именно в этой сцене пришлось 
сокращать действие. Нужно было 
при открытом занавесе завер-
шить суд. Ситуацию спас Павел 
Галицкий (Прокурор). Он пер-
вым понял, что знаки с. Полины 
означают «заканчиваем», встал 
и попросил разрешения Судьи 
(Виктор Бродовский) сказать за-
ключительную речь. Получилось, 
что на суде не выступил ни один 
свидетель защиты. Адвокату в по-
следней речи не на что было опе-
реться. Но Николай Ганьба, сы-

гравший роль адвоката, хорошо 
справился с задачей. 

Конечно, было больно за актё-
ров второго плана, которые жда-
ли своего выхода за кулисами и 
вынуждены были смириться с 
тем, что все репетиции, все уси-
лия по приготовлению костюмов, 
оказались напрасными. 18 мая 
они вышли только на последнюю 
сцену встречи о. Франсуа, возвра-
щающегося с каторги. Честно ска-
зать, я как режиссёр, не смогла с 
этим справиться. Просто стыдно 
было смотреть людям в глаза.

Хорошо, что кто-то пошутил, 
что мы показали трейлер спекта-
кля «Тайна исповеди», а полную 
версию можно поставить в бо-
лее свободный день. Так пришла 
идея повторить пьесу в субботу, 7 
июня, сделать антракт и буфет.

Когда работаешь с людьми, по-
нимаешь, насколько мы хрупкие 
существа. За три недели между 
показами, произошли неожидан-
ные события. Я заболела и на 10 
дней осталась совсем без голоса, 
зато со звонким лающим кашлем. 
Вера Водейко, так мило игравшая 
добрую благотворительницу ма-
дам Бланхард, сломала ногу. Но 
это не помешало ей выйти на сце-
ну с элегантной тростью. Эдуард 
Гейс (игравший в первом составе 
свидетеля г-на Мантина) сломал 
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руку, и его пришлось заменить 
Войтеком Юрчиком, пожертво-
вав одним пьяным хулиганом 
из массовки. Оралбай Торебе-
ков не смог отпроситься с рабо-
ты, и злого коменданта нашли в 
соседнем приходе Святого Ио-
сифа (Василий Астафьев).

Отдельно следует сказать о 
предварительной сцене, в ко-
торой мадам Монтмоули (Кри-
стина Мак), Юлия (Юлия Гого-
нел) и Карл (Максим Бродов-
ский) идут к о. Франсуа. Они 
с первой репетиции объеди-
нились в семью – дети льнули 
к «бабушке» и к «дяде», игра-
ли друг с другом в догонялки. 
Вообще, удивительно свобод-
но держались на сцене перед 
зрителями. Такой же подход к 
своим ролям проявили и дру-
гие дети – Гриша (слуга Лёзе-
ра) и Валера (мальчик, вызвав-
ший о. Франсуа к больному) 
Григорьевы, Пётр Юрчик (слу-
га адвоката), Даша Гогонел (се-
кретарь суда) и другие. Им при-
ходилось терпеливо выдержи-
вать на репетициях, пока оче-
редь дойдёт до их реплик. Но 
они не жаловались, а когда при-
ходило их время – внимательно 
относились к советам режис-
сёра. Ирине Гогонел, игравшей 
Автора, необходимо было выу-

чить 3 длинных монолога и отрепе-
тировать их с музыкальным сопро-
вождением.

Хотелось бы поблагодарить всех, 
кто принял участие в подготовке 
и показе спектакля – своей актёр-
ской игрой, подготовкой костюмов 
и реквизитов, бутербродов для бу-
фета. Наверное, я кого-то пропущу, 
потому что незаметную для глаз по-
мощь оказали родители и родствен-
ники. Но актёров всё же, хотелось 
бы назвать по именам:

Антон Галицкий - Франсуа 
Монтмоули, священник

Виталий Стариков - Артур Лё-
зер, ризничный

Максим Бродовский - Карл Бе-
нуа, племянник священника

Юлия Гогонел - Юлия Бенуа, пле-
мянница священника

Кристина Мак - Госпожа Монт-
моули, мать священника

Катажина Юрчик - Госпожа Бе-
нуа, сестра священника

о. Гжегож Бурдынски - Господин 
Ле Ноир, пекарь

Вера Водейко - Мадам Бланхард, 
убитая благодетельница

Елена Чеснокова - Сузана Дюму-
лен, кухарка

Николай Ганьба - Адвокат
Павел Галицкий - Прокурор
Виктор Бродовский – Судья
Дарья Гогонел – Секретарь суда

Валерий Григорьев - Мальчик
Евгений Стариков – Настоя-

тель церкви Ла Гранте
Николай Гогонел - Г-н Майер, 

свидетель обвинения
Эдуард Гейс (Войтек Юрчик) – 

г-н Мантин, проводник поезда
Юрий Мак - Священник в 

Америке
Роман Бродовский и Войтек 

Юрчик – Пьяные хулиганы
Данил Ганьба - Жандарм
Оралбай Торебеков (Василий 

Астафьев) - Комендант
Пётр Юрчик - Слуга адвоката
Григорий Григорьев - Слуга 

Лёзера
Ирина Гогонел - Автор
Александр, Светлана и Эдуард 

Гейс, Дарья Ганьба, Кристина Мак 
– зрители в зале суда.

Декорации – с. Полина Зоммер
Когда кто-то спросил: «Что 

ставим после «Тайны исповеди?», 
трудно было ответить. Слишком 
много переживаний было связано 
с этим большим спектаклем. Но 
прошло несколько дней, и идея 
пришла. Если Бог даст, и получит-
ся написать хороший сценарий, 
то осенью хотелось бы поставить 
спектакль по аллегорической по-
вести Клайва Льюиса «Расторже-
ние брака».

с. Наталья Ивашковская SJE
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Мне, как и другим прихожа-
нам Кафедрального Собора Пре-
святой Девы Марии Фатимской 
– Матери всех народов, в вос-
кресенье 17 августа 2014 года по-
счастливилось побывать на кон-
церте «Цветы для Девы Марии», 
программу которого подготови-
ли сотрудники и ученики Центра 
культуры и диалога им. Иоанна 
Павла II из Астаны.

Первая часть концерта была 
представлена учениками бра-
та Роберто Перетти – тремя та-
лантливыми юными музыканта-
ми, которые исполнили произве-
дения на органе, скрипке и фор-
тепиано: Мадиной Копей (орган, 
скрипка), Думаном Токтаровым 
(орган, фортепиано) и Давидом 
Солдатенко (орган, фортепиано).

Вторая часть – это театрали-
зованная интерпретация фраг-
ментов «Римского триптиха» 
святого Иоанна Павла II: «Ис-

точник», «Образ и подобие», «В 
Уре Халдейском». Из декораций 
– только фрагмент фрески Мике-
ланджело «Сотворение Адама»: 
устремленные друг к другу рука 
Бога и рука человека. Музыкаль-
ным фоном был удачно выбран 
ораторий польского композито-
ра Петра Рубика «Tu es Petrus», а 
непростые по стилю и содержа-
нию тексты прочитала Евгения 
Тулаева.

В центре каждого танца – Бог. 
Обрамление – ангелы, светлые 
духи или стихии. Зрителю было 
позволено самостоятельно про-
никать вглубь символов, которые 
были сокрыты в жестах и позах 
девушек в белых одеяниях и раз-
ноцветных воздушных накид-
ках. Так, например, в прелюдии 
можно было разгадать первона-
чальный хаос и бездну, над ко-
торой носился Дух Божий: «В на-
чале сотворил Бог небо и землю. 

Земля же была безвидна и пуста, 
и тьма над бездною, и Дух Божий 
носился над водою» (Быт. 1, 1-2). 
Потом, появляется человек – его 
одежда темно-красного цвета, 
даже бордо, контрастирует с лег-
кими белыми и полупрозрачны-
ми одеяниями духов и символи-
зирует причастность к телесно-
му миру. Сотворенный человек 
прекрасен. Его одежды грубее 
золотых риз Творца, но взгляд 
устремлен к Создателю:

Им дышим, движемся, живем -
Но разве Он всего лишь устро-

итель?

Бог, сотворивший мир и все, 
что в нем,

Всему дал жизнь и все дыханье
Его рука опора друга в упова-

ньях.
Мы Божий род - Он жизни Все-

держитель.

Цветы для 
Девы Марии

Для духа 
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Наверное, в этот момент кто-
то задумался об утратах, которые 
принес в человеческую жизнь 
грех. А слова автора, словно про-
низывая века, поспешили отве-
тить:

Воскликнул о своем творенье:

«Браво!»
Но почему история идет на-

перекор?
Ужасен век двадцатый!
Только ли двадцатый?
Но истины столетий не уни-

зит спор.
И образ, и подобие - Его!

В последней части театраль-
ной постановки перед нами сно-
ва предслал человек: его голова 
покрыта от солнца, а в руках – 
посох. Это человек уже «познав-
ший и яд греха, и стыд греха» (С. 
Аверинцев). Человек, которого 

мы почитаем отцом всех верую-
щих – Авраам:

Веленью Голоса безропотно 
послушный,

Не мешкая пустился в даль-
ний путь Аврам.

Призывный Голос подгонял:

Отцом ты будешь множе-
ства народов…

Актеры представили дилем-
му человека, который должен 
принять непростое решение, вы-
брать между привычным ком-
фортом и неизвестностью, в ко-
торую зовет Бог. Я уже предчув-
ствовала, что вскоре ему нужно 
будет пережить еще большую по-
терю – принести в жертву един-
ственного сына. Но конец остал-
ся открытым… 

Подготовкой представления 
занималась сестра Рената Зыг-

маняк, а ее замысел воплотили 
в жизнь: Кристина Недозрело-
ва, Адександра Лакота, Дана Ма-
напова, Нелли Ротова, Лолита 
Мушта и Арина Вытнева. Наде-
емся, что мы еще не раз увидимся 
с юными энтузиастами культуры 
и посмотрим другие части поэти-
ческого размышления одного из 
величайших наших современни-
ков.

Ведущий, отец Павел Блок, 
пригласил всех присоединиться 
к жесту благодарности Деве Ма-
рии – и когда артисты принесли 
к статуе Фатимской Божьей Ма-
тери букет роз, мы все встали 
на колени и прочитали молитву 
«Под Твою защиту прибегаем».

с. Наталья Ивашковская SJE, 
Караганда

Цветы для 
Девы Марии
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ФРАНЧИШЕК ПОКУТА
Кароль Войтыла, нынешний 

архиепископ, был направлен на 
работу на водоочищение в ко-
тельной.

Я работал на фабрике элек-
триком. Как-то раз я пришел на 
водоочищение и, встретив там 
нынешнего архиепископа, спро-
сил его: «Что вас сюда привело?»

Парень ответил, что его учеб-
ное заведение распустили, и он 
решил устроиться на работу, 
чтобы избежать депортации в 
Германию.

Архиепископ выглядел очень 
грустным и подавленным. Ста-
раясь утешить его, я говорил ему, 
что война началась не случайно, 
а по воле Божьей, что Гитлер и 
его поступки – это предназначе-
ние свыше, что все пройдет и Бог 
все обратит во благо. Я пытался 
приободрить его библейскими 
словами.

Архиепископ был очень эмо-
циональным человеком. Выде-
лялся из окружения своей духов-
ностью и чуткостью к бедам дру-
гих. Второго такого среди нас не 
было. Он оставил после себя са-
мые лучшие воспоминания.

Одевался он бедно. Мы с ма-
стером Чаей говорили друг дру-

Этот человек                  3
в деревянных башмаках

гу: «Будет жаль, если такой хоро-
ший человек сгинет среди нас».

Сейчас архиепископ сопере-
живает каждому рабочему и хо-
чет им добра.

Для духа 

 

Св. Дионисий Парижский, 

епископ, и сподвижники, мученики
9 октября – факультативная память,  III в.

«По преданию, был послан в Галлию Папой 
Фабианом в 250 г. и стал первым епископом 
Парижа. Претерпел мученичество вместе с Рустиком и Елевферием. 
Их мощи хранятся в базилике, воздвигнутой по желанию св. Жене-
вьевы в 495 г. Рядом с этой базиликой в VII в. возникло знаменитое 
аббатство, получившее его имя» («Римский миссал»).

Имя: посвященный Дионису (богу виноделия, Бахусу).
Символ: пасторал, пальма.
«Римский мартиролог»: «Свв. Дионисий, епископ, и сподвижники. 

По преданию, св. Дионисий прибыл во Францию по повелению рим-
ского понтифика и, став первым епископом Парижа, претерпел муче-
ническую смерть близ этого города вместе со священником Рустиком 
и дьяконом Елевферием.

Св. Дионисий упоминается в различных важных документах, да-
тируемых V-VI вв.. Это «Житие св. Женевьевы», где утверждается, 
что святая около 475 г. построила в Париже церковь св. Дионисия. 
Историк и поэт Венанций Фортунат, умерший около 600 г., также го-
ворит в своих сочинениях о церкви св. Дионисия в Париже и еще об 
одной в Бордо. Св. Григорий Турский в своей «Истории франков» 
рассказывает о жизни св. епископа и его мученичестве.

                                                                                      Антонио   Боррелли

В лице Франчишка Покуты 
архиепископ впервые встретил 
исследователя Св. Писания. 
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Жизнь Церкви /История

                             Евгений Стариков 

Среди гонений /9
Священники Казахстана и Средней Азии

43) Гжегорский Владис-
лав (Конгрегация миссионе-
ров Св. Семейства). Родился 10 
июня 1901 г. в Вестфалии, в семье 
польских эмигрантов. Поступил 
в Конгрегацию миссионеров Св. 
Семейства, был направлен в но-
вициат в Голландию. После Пер-
вой мировой войны приехал в 
Польшу. В 1928 г. окончил Мис-
сионерский институт в Любли-
не и был рукоположен. Служил 
в Виленской епархии, потом стал 
викарием приходов в Ошмянах и 
Янове Белостокском, опекал так-
же приход в Спасе, позднее — на-
стоятель приходов в Весолуне и 
Лопенице Великой под Волко-
выском, оставался там и во вре-
мя советской оккупации. В 1939 
г. о. Владислав был арестован и 
приговорен к заключению в ла-
герь. Отправлен в Карлаг (отде-
ление в с. Урсуй Клу-Арга в Ка-
захстане). В 1942 г. в отличие от 
многих граждан Польши, не по-
пал под амнистию. Был осво-
божден и позднее, с июля 1944г. 
стал капелланом 1 Армии Народ-
ного Войска Польского. В 1946 г. 
викарий прихода в Грылево, по-
том - администратор прихода в 
Венглево Гнезненской епархии, с 
1947 г. в приходе Врончин, с 1952 
г. в Жерниках. С 1 мая 1972 г. 
ушел на покой. А 19 августа 1977 
г. скончался. (ср. Книга памяти. 
Мартиролог Католической Церк-
ви в СССР, М. 2000, с. 318.)

44) Гласснер Роберт Вален-
тинович. Родился в 1885 г. в с. 
Гейдельберг Екатеринославской 
губ. Окончил Саратовскую ДС, в 
1908 г. был рукоположен. С 1908 
г. служил в приходе в с. Берих-
тайль под Мариуполем, с 1914 г. 
в с. Ровное, а с 1918 г. на ст. Ур-
бах, в 1925 г. в с. Деляр Саратов-
ской области. 2 февраля 1930 г. 

арестован по групповому делу 
немецкого католического духо-
венства. Обвинялся в «актив-
ной работе по налаживанию свя-
зей с контрреволюционной ор-
ганизацией «Фюрзорге» в Герма-
нии». Содержался в Ярославской 
тюрьме. 6 июня 1931 г. пригово-
рен по ст. 58-6, 58-10 и 58-11 УК 
РСФСР к 3-м годам лагерей. От-
правлен в Карлаг, откуда в 1934 
г. был освобожден и отправлен в 
ссылку. Проживал в Самарканде, 
работал бухгалтером в районном 
сельпо. 5 июля 1941 г. аресто-
ван  и обвинен в «антисоветской 
агитации, направленной против 
проводимых мероприятий Сов. 
власти, восхвалении фашистско-
го строя в Германии и одобре-
нии политики Гитлера». 8 августа 
1941 г. приговорен по ст. 66, ч. 2 
УК УзССР к высшей мере наказа-
ния (ПП ОСО при НКВД СССР). 
10 сентября 1941 г. расстрелян.

26 июня 1930 г. о. Роберт по-
казал на допросе: «Я как человек, 
воспитанный в духе учения като-
лической церкви, в возможность 
построения социализма никогда 
не верил и не верю. Не верил и не 
верю так же в возможность более 
продолжительного существова-
ния Сов. власти и всегда рассма-
тривал Сов. власть как переход-
ную форму к управлению стра-
ной не к социалистическому об-
ществу, а к строю, где будет го-
сподствовать частная собствен-
ность. Не могу отрицать тот факт, 
вытекающий из этого положе-
ния, что я все время занимал вы-
жидательную позицию и сделал 
все от меня зависящее к сохране-
нию старого уклада жизни в де-
ревне, где я служил священни-
ком. Крестьянам, обращавшимся 
ко мне с вопросами о партийной 
(коммунистической) организа-
ции, я советовал воздержаться 

от вступления в партию, комсо-
мол и т. д., причем подчеркивал 
то обстоятельство, что вступле-
ние в партию равносильно раз-
рыву с религией, партиец — это 
человек-безбожник, который бу-
дет отвечать перед Богом за свой 
взгляд на религию, и пока он бу-
дет находиться здесь на земле, в 
своем селе в окружении верую-
щих, он будет бойкотироваться 
церковью <...> В отношении на-
ционализации земли сов. прави-
тельством я на этот вопрос смо-
трю так: тот человек, органи-
зация или орган, в данном слу-



26     Кредо     сентябрь   2014  Кто отлучит нас

чае Сов. государство, которое 
ИЗ ПРИНЦИПИАЛЬНЫХ сооб-
ражений отбирает имущество у 
отдельных лиц, каковое являет-
ся частной собственностью этих 
лиц, совершает, с религиозной 
точки зрения, такое же престу-
пление, каковое совершается че-
ловеком, насильственно отбира-
ющим имущество другого чело-
века ДЛЯ СЕБЯ, т.е. С КОРЫСТ-
НОЙ ЦЕЛЬЮ».

14 августа 1930 г. о. Роберт 
показал на допросе: «Я не отри-
цаю, что советовал верующим 
католикам не посещать избу-
читальню, потому что <...> чи-
тая эти книги, газеты и журна-
лы, верующий католик совер-
шает большой грех и портится в 
нравственном отношении. Я от-
кровенно признаюсь, что не был 
согласен с политикой Сов. власти 
в отношении запрещения препо-
давания Закона Божьего в школе. 
Я считаю, что воспитание ребен-
ка в религиозном духе необходи-
мо для морального и нравствен-
ного благосостояния общества 
<...> Не хочу также скрывать, что 
мы, католические священники, 
были против раскулачивания и 
против ликвидации кулачества 
как класса и что мы рассматри-
вали кулаков как наших невин-
но страдающих братьев, а поли-
тику Сов. власти в отношении 
их — как большую несправедли-
вость». (ср. Книга памяти. Мар-
тиролог Католической Церкви в 
СССР, М. 2000, с. 54-55.)

45) Готра Иван Ильич (Ири-
ней) (греко-католик) (василиа-
нин). Родился в 1890 г. в с. Руда 
Рогатинского района Станислав-
ской области, украинец. Иеромо-
нах (священник-монах – прим. 
ред.), настоятель с. Подгорцы 
Одесского деканата. Происхо-
дил из рода Гетмана Украины П. 
Дорошенко. В 1910 г. сложил мо-
нашеские обеты в ордене васи-
лиан, находился в монастырях в 
Крехове, Лавре и Краснопуще. В 
1915-1917 гг. интернирован рус-
скими войсками. В 1920 г. руко-
положен во священники и на-
значен префектом Духовной се-
минарии во Львове. В 1921-1930 
гг. префект миссионерского ин-
ститута отцов Василиан в Буча-
че. В 1930-1934 гг. секретарь и 

прокуратор Галицкой провин-
ции ЧСВВ. 1934-1939 гг. дирек-
тор Миссионерского института 
в Бучаче. В 1939-1941 гг. священ-
ник в Залещиках, впоследствии в 
Волкивцях. В 1941 г. игумен мо-
настыря Благовещения Пречи-
стой Девы Марии в Подгорцах, 
впоследствии игумен монастыря 
Воздвижения ЧЖ Креста в Буча-
че. От осени 1944 г. проживал не-
легально в с. Вербиловцы. В июле 
1948 г. был отчислен из Львов-
ского медицинского института. 
Арестован 25 декабря 1948 г. 10 
февраля 1950 г. осужден Особым 
Совещанием при МГБ СССР по 
ст. 20-54-1а, 54-11 и 54-10 ч.2 УК 
УССР (за пособничество анти-
советской банде украинских на-
ционалистов и антисоветскую 
агитацию) к заключению в ИТЛ 
сроком на 10 лет. Начало сро-
ка 25 декабря 1948 г. Меру нака-
зания отбывал в Особых лаге-
рях на территории Карагандин-
ской области. Сначала в Степ-
ном лагере МВД СССР, куда 3 
мая 1950 г. прибыл из пересыль-
ной тюрьмы Львова, затем с 8 де-
кабря 1950 г. в Луговом и Песча-
ном лагерях МВД СССР. 26 апре-
ля 1955 г. по Определению Кара-
гандинского областного суда от 
12 февраля 1955 г. из мест заклю-
чения освобожден досрочно по 
болезни. Выбыл в с. Выспа Рога-
тинского района Станиславской 
области. В 1958 г. о. Готра Иван 
Ильич являлся одним из руково-
дителей монахов-василиан про-
живающих во Львове и области. 
Кроме этого о. Готра посещал и 
проводил богослужения в тай-
ном женском монастыре ордена 
«Служебниц» во Львове, по ул. 
Мучной, 43. 19 марта 1960 г. вы-
ехал в монастырь отцов Васили-
ан в Варшаве, а в 1962 г. - к се-
мье в США, где и умер 24 дека-
бря 1973 г. Реабилитирован 31 
декабря 1959 г. П-2483. (ср. Ар-
хивная карточка № 19257, в: Ар-
хив ЦПСИП Карагандинской 
области; П. Франко, Репресова-
не духовенство УГКЦ, (2-е изд. 
доп.) Львів 2008, с. 195; Патрiарх 
Йосиф Слiпий у документах ра-
дянських органiв державної без-
пеки. 1939-1987. В двох томах. 
– Том II. – Київ, «ПП Сергiйчук 
М.I.» 2012, с. 345-351.)

46) Грабский Рышард (Ри-
чард) Чеслав Павлович (капу-
цин). Родился в 1910 г. в Нове 
Място на р. Пилице Рава-
Мазовецкого уезда Варшавской 
губ. В 1929 г. вступил в орден ка-
пуцинов. Учился в Коллегиуме 
св. Фиделиса в Ломже и в Като-
лическом университете в Лю-
блине, в 1936 г. был рукополо-
жен, служил в Ломже. С 1938 г. 
эконом и профессор Коллегиу-
ма св. Фиделиса, позднее — ви-
карий монастыря в Ломже, оста-
вался там во время советской ок-
купации. В 1940 г. о. Рышард пы-
тался тайно перейти новую гра-
ницу СССР с Германией, но был 
схвачен немецкими погранич-
никами и отправлен обратно на 
советскую территорию, после 
чего был арестован советски-
ми пограничниками и отправ-
лен в тюрьму Белостока. В мае 
1941 г. вывезен в Котлас Архан-
гельской области, где работал в 
польском представительстве. 23 
августа 1942 г. арестован в Кот-
ласе. 2 октября 1943 г. пригово-
рен по ст. 58-6 и 11 УК РСФСР 
к 15 годам ИТЛ (ПП ОСО при 
НКВД СССР). Отправлен в Вор-
кутлаг (Коми АССР), позднее пе-
реведен в Камышлаг (пос. Меж-
дуречье Омской области), а 20 
марта 1954 г. вывезен в Степлаг 
(г. Джезказган Карагандинской 
области). 22 марта 1955 г. пере-
веден в Краслаг (Красноярский 
край), откуда 6 сентября 1955 г. 
отправлен в Дубравлаг (пос. Явас 
Зубово-Полянского района Мор-
довской АССР). 22 сентября 1955 
г. освобожден из лагеря (соглас-
но Указу ПВС СССР от 22 авгу-
ста 1955 г.) и репатриирован в 
Польшу. С 1956 г. настоятель мо-
настыря капуцинов в Серпели-
цах, с 1970 г. эконом монастыря 
в Варшаве. В 1985 г. его воспоми-
нания были изданы в Париже. В 
1987 г. скончался в Варшаве (точ-
ная дата смерти неизвестна). (ср. 
Книга памяти. Мартиролог Ка-
толической Церкви в СССР, М. 
2000, с. 320-321.)

Продолжение следует
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Сакраментальные знаки/ Для Духа 

Внутреннее пространство храма свидетель-
ствует о Боге. Оно принадлежит Господу и напол-
нено Его святым Присутствием. Это дом Божий, 
огражденный от суетного мира стенами и сводами. 
Все его пространство обращено вовнутрь, в глуби-
ну, и все оно говорит о тайне Бога. 

А внешнее пространство: бескрайние равнины, 
простирающиеся во всех направлениях, долины 
окруженные горами, а над ними синь небес, воз-
душное пространство, не имеющее конца и края, – 
разве оно не связано со святыней? 

Конечно, связанно! От Божьего дома до самых 
небес возвышается башня, которая как будто сое-
диняет его с Богом. А в этой башне, словно на тро-
не, – колокола. Искусно изготовленные из тяжело-

го металла, они раскачиваются 
и наполняют все пространство 
звоном. Волны благозвучия: 
легкие и мелодичные или глу-
бокие и соразмеренные, расте-
каются по бескрайним далям и 
наполняют их вестью о Боге. 

Это сообщение издалека, 
послание о Боге, которое не 
имеет границ; послание меч-
ты бесконечного наполнения. 
Колокола зовут «Человека меч-
ты», чье сердце открыто этой 
безграничной дали.

И действительно, когда мы 
слышим звон колоколов, то мы 
ощущаем эту даль! Когда звук 
из башни растекается вокруг, 
наше воображение ведет нас 
вслед за ним – вдаль, в беско-
нечные голубые просторы не-
бес, до того момента, пока мы 
не начинаем осознавать, что 
вся полнота внутри. 

Когда из Церкви на холме 
звон колокола наполняет до-
лину и поднимается к голубой 
высоте, и в этот момент грудь 
открывается и чувствует, что 
она гораздо шире, чем была 
раньше. 

Или, когда звуки колокола 
слышны в лесу, в сумрачной зе-
леной тишине, и ты не знаешь 
откуда именно, далеко-далеко 
слышен их звон и все пробуж-
дается. Давно забытые вещи 
всплывают в памяти, и человек 
просто стоит и слушает и пы-
тается понять: «Что это такое? 
Что..?». 

В этот момент человек чув-
ствует всю бескрайнюю даль. 

И, кажется, как будто душа растворяется в ней, как 
будто она качается вместе с колоколом то в одну, 
то в другую сторону, и словно отвечает на далекий 
зов бесконечности. 

«Мир настолько широк», – говорят колокола. 
– «Так наполнен мечтой... Бог призывает... и толь-
ко в Нем есть мир...». О, Господи, моя душа шире, 
чем этот мир. Ее желания намного больше, чем все 
долины. А ее мечта о Тебе является более болез-
ненной, чем растворившийся звук колокола в про-
странстве.

И только Ты, Господи, можешь наполнить ее, 
только Ты ...

Романо Гвардини  
(«Сакраментальные знаки»)

Колокола 
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Наша жизнь должна 
стать актом любви 

Для тех, кто не любил,  ста-
рость является временем одино-
чества. Самое большое богатство 
человека было спрятано в землю, и 
наконец, утратилось окончатель-
но.  Никто не вспоминает и ни-
кто не приходит. Человек оста-
ется один, без любви, и ждет смер-
ти. 

Для тех, кто любил, старость 
– это время пожинать плоды.  Се-
мена любви, посеянные давно, со-
зревают после тщательного ухо-
да. 

Любящий человек, находясь на 
закате своей жизни,  окружен вни-
манием и заботой. Хлеб, который 
раздал, он получает обратно. То, 
что было подарено с радостью, 
возвращается в изобилии.  

Вера и повседневность/ Счастье начинается внутри
Продолжение, начало в №186-187

Что такое любовь?

Что такое любовь?
Нет другого слова, которым бы 

злоупотребляли так часто. Боль-
шинство молодых людей,  и мно-
гие из нас,  кто достиг уже такого 
возраста, что может понять луч-
ше, думают о том, что любовь, – 
это чувство. Когда это чувство на-
полняет нас, – мы говорим о влю-
бленности. Когда оно уходит, – ка-
жется что любовь прошла. Она 
исчезла.  Но за любовь мы часто 
принимаем слепоту или времен-
ное эмоциональное влечение.

Другой источник непонима-
ния заключается в том, что поч-
ти все мы иногда путаем нашу по-
требность с любовью. Когда чело-
век помогает нам удовлетворить 
какую-либо из наших потребно-
стей, мы склонны сказать ему: «Я 
тебя люблю». Но классическая 
формулировка настоящей любви 
другая: «Я нуждаюсь в тебе, пото-
му что люблю», и она сильно от-
личается от слов: «Я люблю тебя, 
потому что ты мне нужен».  Мою  
любовь нельзя получить только 
потому, что ты можешь заполнить 

пустоту внутри меня и удовлетво-
рить мои потребности. Моя лю-
бовь – является даром, и я добро-
вольно отдаю её тебе. 

Я уверен, что настоящая лю-
бовь требует искреннего намерения 
и полной отдачи себя. Перед тем, 
как я стану кого-то по-настоящему 
любить, я должен точно решить, 
что для моего любимого является 
наилучшим. Моя любовь заключа-
ется в том, что я  говорю и делаю 
то, что необходимо объекту моей 
любви, и, таким образом, станов-
люсь тем человеком, который ему 
нужен. 

 Любовь требует от меня, что-
бы я был надежным и нежным, 
чтобы  я мог и противостоять сво-
ему любимому, и утешать его.  Но 
сначала, я должен сказать любви 
–  «да».  Должен найти решение и 
приложить усилия. Я должен быть 
готов ко всему, что от меня будет 
требовать моя любовь.  Но прини-
мая какое-либо решение, необхо-
димо спросить себя: «Что же дол-
жен делать тот,  кто любит?». 

Это действительно возможно 
осуществить? Конечно, это иде-
ал, и нельзя быть совершенным 
во всем. Но это единственное ви-
дение жизни,  которое может при-
нести нам счастье.  В каждый мо-
мент нашего существования, мы 
задаемся вопросами, касающими-
ся основных вещей.  Эти вопро-
сы вытекают из принципа нашей 
жизни. Я могу спросить: «Как мне 
заработать побольше денег?». Или 
задать себе вопрос:  «Какое место 
комфортнее для меня?». Человек, 
который решил посвятить свою 
жизнь любви, никогда не спраши-
вает о деньгах или развлечениях. 
Любящий человек не интересует-
ся развлечениями, не нуждается 
в одобрении других и не стремит-
ся к обществу льстецов. Он хочет 
быть любящим человеческим су-
ществом, – и это его жизненный 
принцип. Единственный вопрос, 
который волнует его, заключается 
в том: «Что же должен делать тот, 
кто любит?».  Это и есть любовь. 
Это путь любви.

                                 Джон Пауэлл 
Из: „Štestí začíná uvnitř“,

Продолжение следует. 
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Для духа 

Духовные    опасности      8

РЕИНКАРНАЦИЯ
 

Человечество в те-
чение всех тысячелетий 
своей истории пыталось 
найти ответ на вопросы, 
связанные с истиной о 
неизбежной смерти. Его 
искала каждая религия, 
все философские школы, 
а затем и различные науч-
ные дисциплины о при-
роде и человеке. Едва мы 
соглашаемся с гипотезой 
о вечности человеческого 
существования, появля-
ются две возможные кон-
цепции вечности: веч-
ность как возвращение и 
вечность как цель.

Вечность, понимаемая 
как вечное возвращение к 
одному, связана с утверж-
дением, будто вся жизнь 
бесконечно вращается по 
кругу, о чем свидетель-
ствует природа своим ци-
кличным процессом ста-
новления и исчезновения. В этом 
убеждает и древний миф о веч-
ном возвращении, возрожденный 
в современности философом Ф. 
Ницше.

Все великие религии сегод-
ня говорят о какой-то конечной 
цели человека. Можно говорить 
о двух альтернативных концеп-
циях достижения этой цели: че-
ловек приходит к ней после мно-
жества земных существований 
или же после одной жизни на 
земле. Понимание пути к дости-
жению определенной желанной 
«точки» вечного человеческого 
существования различает вели-
кие религии мира:

— иудео-христианская и ис-
ламская традиции зиждутся на 
убеждении, что человеческой 
предназначение неотвратимо ре-
шается в земной жизни;

— религии и мировоззрения 
индийского происхождения (ин-
дуизм, буддизм) утверждают, что 
для очищения, облагоражива-
ния, освобождения и усовершен-
ствования человек должен прой-
ти путь множества земных суще-
ствований (Г. Кюнг, «Жизнь веч-
ная»).

1. Понятие реинкарнации
Именно в этом контексте по-

является понятие реинкарна-
ции (от лат: «re-» — «заново» и 

«incarnatio» — «воплощение»), 
т.е. представление о том, что 
душа после смерти тела, с кото-
рым она была связана, возрож-
дается в другом теле. Причем че-
реда воплощений, через которую 
проходит душа, должна служить 
ее совершенствованию и очище-
нию.

Термин «реинкарнация» ис-
пользуется как наименование 
концепции, согласно которой че-
ловеческая душа может вопло-
щаться только в другие челове-
ческие тела. В свою очередь, кон-
цепции «метемпсихоза» (греч. 
«переселение душ») и «переселе-
ния» допускают возможность во-
площения души как в тело чело-
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века, так и животных и растений. 
Впрочем, это важное различие не 
всегда бывает четким, и потому 
эти понятия часто употребляют-
ся как взаимозаменяемые.

Наибольшую роль в пропа-
ганде идей реинкарнации сыгра-
ли гностики и манихеи, переняв-
шие некоторые теории из Индии 
и Египта, которые, по мнению 
многих ученых, не были ориги-
нальными. Отцы Церкви поле-
мизировали с гнозой и мани-
хейством, а также с теорией ре-
инкарнации, которая всегда ле-
жала в основе гностицизма, не-
огностицизма, Каббалы, спири-
тизма, теософии, антропософии 
и New Age. Таким образом, тео-
рия реинкарнации сегодня при-
сутствует не только в индуизме и 
буддизме.

В современном неогности-
цизме и New Age древняя кон-
цепция реинкарнации, измени-
ла свой смысл. Это уже не нака-
зание за грехи и нравственные 
недостатки, а позитивная и необ-
ходимая форма духовного разви-
тия, в ходе которого человек че-
рез множество воплощений эво-
люционирует к божественности. 
В России и Казахстане эта форма 
встречается в теософии Блават-
ской, антропософии Штайнера, 
агни-йоге  (рериховцы), у Сергея 
Лазарева (Диагностика Кармы), 
в секте Белое братство и в секте 
Виссариона. Ее же мы видим и в 
саентологии, которая также дей-
ствует в Казахстане.

2. Богословская оценка тео-
рии реинкарнации

Католическая вера с первых 
веков христианства говорила од-
нозначное «нет» теории реинкар-
нации. Ее уже много веков назад 
критиковали христианские фи-
лософы и богословы. Св. Иустин 
(+ 167 г.) изучал эту теорию в из-
ложении пифагорейцев и плато-
ников и критические результа-
ты своих исследований поместил 
в знаменитом «Диалоге с иуде-
ем Трифоном». Св. Ириней (+ ок. 
202 г.), епископ Лионский, выра-
зил то же отношение к реинкар-
нации в своем труде «Adversus 
haereses» («Разоблачение и опро-
вержение ложного знания»).

Св. Григорий Нисский (+ 394 
г.) говорит, что «сказка» о реин-
карнации — это идея, оскорбля-
ющая весь род человеческой, по-
скольку попирает его достоин-
ство (Григорий Нисский, «De 
hominis opificio», гл. XXVIII, в: 
PG 44, 232; тот же, «De anima et 
resurrectione», в: PG 46, 108). Св. 
Кирилл Александрийский (+ 444 
г.) характеризует теорию пере-
селения душ кратким заявлени-
ем: «это нелепость» (Кирилл, «In 
Joannes evangelium», кн. I, 17, в: 
PG 73, 142; кн. I, 23: PG 73, 144).

Св. Августин (+ 430 г.), поле-
мизируя с теми, кто искал в Би-
блии свидетельства реинкарна-
ции, утверждал, что только «ере-
тическое извращение» («haeretica 
perversitas») может толковать 
слова, в которых Св. Писание 
приписывает св. Иоанну Кре-
стителю «духа» и «силу Илии» в 
смысле реинкарнации. (Аврелий 
Августин, «In heptateuchum», кн. 
IV, к. 18, в: PL 34, 725). Для Кли-
мента Александрийского (+ ок 
212 г.) идея реинкарнации — это 
иллюзия, потому что не зиждет-
ся ни на данных нашего созна-
ния, ни на католической вере. 
Ее исповедуют еретики Василид 
и Маркион, основатели гности-
ческой секты. Свое заблуждение 
они выводят из неправильно по-
нятых слов Св. Писания, в ко-
торых говорится о каре Божьей 
за грехи до третьего и четверто-
го поколения (Климент Алексан-
дрийский, «Строматы», кн. IV, к. 
12, в: PG 8, 1284 и далее; ср.. В. 
Гозаковски, «Климент Алексан-
дрийский о семидесяти неделях 
Даниила», Познань, 1912 г.).

На Западе св. Фома Аквин-
ский вслед за  Аристотелем так-
же критиковал теорию реин-
карнации (в изложении Плато-
на), основанную на представле-
нии о человеке как о соедине-
нии души (форма) и тела (мате-
рия). Он подчеркивал, что сое-
динение души с телом не случай-
но, как утверждали платоники, 
а сущностно. Поэтому человека 
нельзя понимать как тело, в кото-
ром пребывает душа, являющая-
ся независимым бытием, потому 
что душа предназначена для кон-
кретного тела в качестве его фор-
мы. 

Любое иное представление 
противно христианскому пер-
сонализму, так как человече-
ская личность — это единство. 
Таким образом, все отцы Церк-
ви, как и позднейшие соборы, 
выступали против исповедуе-
мого пифагорейцами и плато-
никами учения о реинкарнации. 
Ее осуждение приобретает аб-
солютный характер, не допуска-
ющий никаких исключений или 
оговорок, что бы там ни говори-
ли противники Церкви.

С богословской точки зрения 
теория реинкарнации противо-
речит: 

1) тому факту, что каждый че-
ловек должен однажды умереть и 
подвергнуться суду, как и Хри-
стос был однажды принесен в 
жертву (Евр 9, 24-28);

2) догмату о воскресении, гла-
сящему, что в том же теле, ко-
торое мы теперь носим (а не в 
сотнях различных тел), мы и вос-
станем!

3) также учению Церкви о не-
повторимости некоторых та-
инств в силу «несмываемой печа-
ти», которую они оставляют на 
душе, такие как, например, кре-
щение, миропомазание, священ-
ство;

4) наконец, католическому 
учению о чистилище (пусть даже 
теорию реинкарнации и пыта-
ются подогнать под эту доктри-
ну), поскольку души, находящи-
еся в чистилище, с одной сторо-
ны уже удостоились вечного спа-
сения, но, с другой, не могут на-
капливать заслуги или увеличи-
вать степень любви Божьей (П. 
Сивек, SI).

Резюмируя, мы должны кон-
статировать, что между «верой 
Христовой» и реинкарнацией в 
любой ее интерпретации проле-
гает непреодолимая пропасть. 
Это два мировоззрения пересе-
кающихся сегодня путей рели-
гии и духовности, которые, одна-
ко, радикально расходятся друг с 
другом. «После смерти нет пере-
воплощения», - напоминает нам 
ККЦ в 1013. 

О. Александр Посацки, 
доктор богословских наук,  

кандидат философских наук


